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34年前，一趟秘而不宣的韩国之行
中韩当时还未建交，重庆人主动出击，掘回重庆外贸第一桶金

□杨耀健

那天，我应邀去采访重庆市对外经济贸易委员会
主任况浩文，他没讲他的作品《一双绣花鞋》，而是讲起
一个新故事：34年前，一趟秘而不宣的韩国之行，帮助
重庆外贸掘得第一桶金。

一
汉城机场，几名中国人被拦下盘问

1990年11月3日，星期六，汉城（后改名首尔）国
际机场。

每隔几分钟就有一架飞机起降，在众多飞机发出
的阵阵噪声中，谁也没注意到，一架从香港飞来的班机
悄然滑向停机坪。机门开处，又涌出一大群旅客。

然而机场保安官注意到了，在这次航班的旅客中，
有几名来自中国，他立即下令拦住他们盘查。

当时的中韩关系一直紧张，1950年爆发的朝鲜战
争过去四十年了，近在咫尺的中韩两国，由于政治上的
原因一直格格不入，长期不相往来。双方没有签订条
约协议，没有官员互访，没有通航通邮，没有文化交
流。唯一的交道，是以民间团体名义搞的一些规模不
大的转口贸易，并且是悄悄进行的。

韩国保安官走进了办公室，根据他的指示，海关人
员借故未对那几名中国旅客放行。“请问，诸位到韩国
来有何贵干？”懂华语的保安官很有礼貌地盘问，脸上
却是警惕的神情。

“旅游和洽谈生意。”领队的中国人答道。韩国保安
官有疑虑，按惯例，凡有客商来韩国，当地商社总要派人
接机，但这几位中国人下机已久，却迟迟无人来接。韩
国党派林立，政局不稳，光州暴动余波未平，弹劾时任总
统全斗焕的运动又闹得沸沸扬扬，差点收不了场。万一
这几位中国人不是为“旅游和贸易”而来的呢？

韩国保安官下令仔细检查中国人的行李。结果让
他非常失望，那些皮箱里既无武器，也无红色传单，只
有各种食物、罐头的样品，以及重庆市粮油食品进出口
公司的商品目录和宣传说明书。

反复盘查了近两小时，毫无破绽可挑。领头的中
国人有些生气了：“怎么样，尊敬的保安官先生，我们可
以走了吧？”

此人名叫况浩文，公开身份是中国重庆粮油食品
进出口公司董事长，其实他是重庆市对外经济贸易委
员会主任，陪同他出访的才是重庆粮油食品进出口公
司经理邹澍宽和三位精通业务的干部。此次来汉城，
况浩文有意不让韩国有关商社派人来接，目的是扩大
接触面，免得被一家接待公司包揽全部生意。

韩国保安官见无隙可乘，只得点头放行，并亲自叫
来两部出租车，陪送中国客人到闹市区的汉城饭店房
间下榻。说到底，这位保安官还是怀疑几位中国人负
有特殊使命。

二
进军韩国，重庆人越出雷池一步

韩国从20世纪60年代起陆续放权给私营企业
家，同时大量引进欧美、日本技术，国民生产总值年增
长9%左右，一跃而成亚洲“四小龙”。

为了在韩国寻找商机，况浩文和邹澍宽有一个共同
的梦想：重庆物产丰富、应有尽有，如果能在汉城打通贸
易渠道，并在这一领域显示出重庆的实力，那就等于拿
到了进军韩国商界的入场券。

改革开放把对外贸易推到了前台，也把况浩文和
邹澍宽推到了前台。哪儿可能有生意，他们就奔向哪
儿，从关外到海南，从上海到西北。现在越来越清楚，
中国不是整个世界，而是世界的一部分。重庆要振兴，

外贸要当排头兵。
当邓小平第一次以商品经济的概念，提出我们的奋

斗目标时，不少人并没有理解其中的深刻含义，但况浩文
理解了。他发现了一个简单的真理，商品就是商品，
谈不上什么姓“社”姓“资”，走出国门就能赚到钱，
而且能赚到更多的钱。重庆发展迫切需要外汇，
出口创汇喊了多年，现在就是要真抓实干。

此后的日子，是一连串的洽谈和奔忙。
金星公司、三星公司、大宇株式会社、海天

粮油株式会社。韩方需要什么？我方能提供什
么？中国重庆粮油食品进出口公司的商品目
录用彩色图片组成，琳琅满目、异常丰富，引起
对方极大的兴趣，纷纷表示出合作的意愿。

是的，中韩关系还没有解冻，重庆人却主动
越出了雷池一步，争为天下先。不多赚点外汇，山
城怎么更快发展？由大而无当的豪言壮语，到真正
地指向生存竞争，这无疑是一次实践过程。没有见识
和胆略，没有对历史和社会发展的深刻体察，根本就到
不了这一步。

每一次中国客商出门，韩国保安人员照例会驾车
“护送”，不用说，旅馆房间里也有耳朵。听就听吧，重
庆话纯正而又悦耳。跟来跟去，听来听去，他们见中国
人只谈生意，不言其他，更不搞串联接头，于是没趣地
消失了。

三
出口创汇，多么新鲜的字眼

釜山，韩国的海港城市。前往车站迎接的，是釜山
市政厅的两名官员，房间也提前定下了。

釜山港船舰纷繁，甲壳虫似地在港湾里游动。在
韩方一位官员陪同下，况浩文和贸易小组马不停蹄，与
众多韩国客商会晤，商谈可能达成的交易。即使一时
不能成交的项目，他们也要营造融洽和信任的气氛。
韩国人对许多东西都感兴趣，需求集中在农副产品方
面，现货期货都行，连蚕蛹、芋荷秆、红薯藤也要。此
外，他们对重庆的煤炭和水泥也十分关注。

韩国农产品价格高，就连中高档的宴席上，竟然也
多是腌菜咸菜，肉食稀少。当贸易小组在一家小食店
意外发现有卤猪蹄出售时喜出望外，当场就买了三大
盘，年轻的业务科长埋头一气啃了四只。

宴席上吃的多半还是咸菜，但况浩文和他的同事
们热情都很高。出口创汇，多么新鲜的字眼！这些年，
对于我们这个迷惘了许久，终于唤醒了务实意识的民
族，这个字眼成了最有力的推进剂。在过去漫长岁月
里被忽视了的事，如今已被提到中国发展的整体规划
上，这规划包含着许多目标，每个目标都要人们通过不
懈地努力才能达到。

四
怀旧重情，韩国与重庆的特殊渊源

结识原韩国临时政府要人的后代，纯属偶然的机缘。
一天，外贸小组到韩国大宇株式会社洽谈，交易谈完

后，韩方一位叫李允哲的顾问突然用地道的重庆话问道：
“你们最近去过青木关没有？我有许多年没有去过了，非
常想念那个小乡镇。”远在异国他乡的重庆人，猛然听见
对方代表口吐乡音又惊又喜，和谐气氛弥漫开来。

原来，韩国与重庆有着特殊的渊源。抗战时期，中
国同情支持被日本灭亡的韩国，允许流亡的韩国临时
政府在重庆设立，并不断给予他们道义和物质上的支
持。当年，韩国临时政府众多头面人物的子女，都在重
庆中央大学附中读书，地点就在青木关。现在大宇株

式会社担任顾问的李允哲，那时还是一个小青年，与重
庆和青木关结下不解之缘。

况浩文当年也在中央大学附中读书，只是班级比
李允哲低，可谓先后同学。如今老校友相聚，有着说不
完的话题。

李允哲问起，重庆磁器口还有没有椒盐花生？饭馆
里还卖不卖“帽儿头”盖浇饭？茶客们见面，还会不会开
玩笑说“老板，再来一碗茶，茶钱各付各的”？况浩文一
一作答，并向李允哲介绍了重庆的近况。这位大宇公司
的老顾问听得津津有味，满面春风。后经他牵线搭桥，
10000箱重庆黄桃的销售合同，很快就签订下来。

韩国人很怀旧，重感情，原中大附中校友金信也是
其中的一个。

一次，况浩文去金星公司洽谈，顺便打听金信的住
所。对方一听来者是金信的同学，肃然起敬，立即与之
联系。不一会儿，话筒里传来金信的声音，说的也是华
语：“请问您是哪位？”“我是从中国重庆来的况浩文，中
大附中的校友，不知是否可以去拜访您？”“您别来，不
方便，我明天来看望您吧。”

次日，金信准时来到宾馆，他曾任韩国空军司令、
交通部长。他的父亲，就是原韩国临时政府主席金九，
去世后被尊为韩国的民族英雄。金信带来的礼物，是
其父的自传《白凡遗志》和高丽参茶。况浩文回赠的是
川酒五粮液、手绘丝巾和天府花生，投桃报李。

会见时所谈的，都是关于抗战、关于重庆、关于中大
附中的往事。金信十分怀念在青木关度过的学生时代。

吃饭时，金信取出一件东西，那是1942年10月25
日韩国临时政府在重庆换届时，中国国共两党代表前
往祝贺时的签到卡。年代久远，纸张已经发黄，但周恩
来、董必武等人的签名依然清晰可辨。一段尘封的历
史，刹那间又重现眼前。

抗战时期，中国国共两党都重视韩国义勇军、光复
军的斗争，国民政府外交部多次约见金九、金若山等
人，中共的《新华日报》也多次发表社论，呼吁韩国各党
派联合起来，与中华民族的解放事业共砥于成。这件
珍贵的文物，后来捐献给重庆韩国临时政府纪念馆。

五
互通有无，开拓重庆外贸新领域

中国客人应邀观光，所到之处，深感中国文化对韩
国的影响极大。

汉城、汉山、汉江、大汉门，都带有一个汉字。城门
方位准确，与古长安的格局相仿。中国皇帝坐金銮殿，
高丽国王坐银安殿。古庙古寺，飞檐斗拱，菩萨罗汉，
中文对联。走在汉城的大街上，中文招牌也屡屡入目，
恍若置身中国街区。韩国知识分子著书立说，至今还
要夹用汉字，据说夹用越多水平越高。韩国每年的书
法大赛，吸引了许多爱好者。

两年后，中韩正式建立外交关系，两国人民的友谊
揭开了新的一页。1995年8月11日，由韩国方面投资
重建的原韩国临时政府旧址陈列馆在渝隆重开馆，使
历史与现实交织在一起。韩国各界人士80余人冒着
酷暑，不远万里飞赴重庆参加仪式。

后来，在韩国市场时常可以买到重庆水果、粮油食
品和副食品，而韩国三星公司、大宇株式会社的彩电、
录像机、影碟机等电子产品，在重庆各大商场也随处可
见。什么叫国际贸易，什么叫互通有无，一下变得真实
可感，变得可以捉摸。这一切，都始于一趟秘而不宣的
韩国之行，是它开拓了重庆外贸的新领域。
（作者单位：重庆市政协文史研究会 照片由作者提供）
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